

Mit Recht geht eine zweite Abtheilung solcher Bücher auf Bildung des Herzens. Tief liegt es unter dem Kopfe im Busen; aber in seiner Eigenthümlichkeit fußt der endliche Werth des Menschen. Gewöhnlich gebraucht man zur moralischen Anregung kleine moralische Erzählungen, die aus dem Gesichtskreise des jungen Lesers genommen sind. Auch der Verfasser hat dergleichen aufgestellt, und leicht hätte er ihre Anzahl vermehren können. Allein er ist der Meinung, daß vielerley dergleichen kleine Erzählungen, die immer bald diesen, bald jenen kleinen Act der Tugend oder des Fehlers aufstellen, sich gegenseitig schwächen. Im Kopfe des Kindes erlöscht die Erzählung von Wilhelm bald durch die andere von Fris, und die von Fris durch die folgende von Anton. Der Verfasser entschloß sich daher, die Erzählungen kleinern Umfangs lieber auf wenige Stücke zu beschränken, dagegen aber eine, in viele kleine Abschnitte vertheilte Lebensgeschichte eines braven Knaben aufzustellen, der sich durch Fleiß, Ehrlichkeit und Rechtsschaffenheit aus dem ärmsten Zustande bis zum wohlhabenden Landmann hinauf arbeitet; und zwar ohne Geld zu finden oder zu gewinnen u. Es ist sehr wohl zu denken, daß die Jugend bey Lesung einer fortgehenden Schilderung weit mehr Theilnahme an der Person eines solchen Stückes und ihrem Verhalten nehme, als an der Erzählung eines einfachen Actes bald von Fris, bald von Anton.